

Escuela Naval Militar de Marín

La Armada lleva formando a sus oficiales desde hace más de 300 años. Durante ese tiempo, ha cambiado la localización del centro de formación o el formato y las características de la enseñanza, pero no su esencia: la formación integral del oficial. La Escuela Naval Militar de Marín (Pontevedra) es heredera de esa tradición



Complejo de la Escuela Naval Militar de Marín (Pontevedra), de la Armada Española.

Mónica Ramírez

El pasado mes de septiembre, la ministra de Defensa, Margarita Robles, inauguraba en la Escuela Naval Militar de Marín (Pontevedra) el curso académico 2022-2023, inmerso en un proyecto de transformación digital, que tiene como finalidad la adaptación de la enseñanza militar a los nuevos tiempos, con respeto a los valores inalterables de las Fuerzas Armadas.

De forma global, el número de alumnos de la enseñanza de formación asciende este curso a 6.317, repartidos en 28 centros. Adicionalmente, también se imparten las enseñanzas de perfeccionamiento, cuyo objetivo es mantener una formación continua de los militares a lo largo de toda su vida profesional.

La Escuela Naval Militar de Marín, que desde 1943 forma a oficiales de la Armada, cuenta con una tradición superior a 300 años de historia. En la actualidad, estudian en ella cerca de 500 alumnos de enseñanza de formación de la escala de oficiales.

Enseñanza integrada

La enseñanza militar de formación sigue avanzando en su proyecto de moderni-

zación y transformación digital, para adaptarse a las exigencias de la sociedad actual. Está integrada en el sistema educativo general, con las adaptaciones precisas para incorporar a las titulaciones civiles la formación militar general y específica de los Ejércitos y los Cuerpos Comunes.

El modelo de currículo único, que ya está implementado en la enseñanza de formación de oficiales y suboficiales de los Cuerpos Generales y de Infantería de Marina de los Ejércitos y la Armada, se ha extendido en este curso a la Escala de Militares de Tropa y Marinería.

En la actualidad, hay 45 centros docentes militares en toda España que imparten enseñanza de formación, que consiste en capacitar a los alumnos para la incorporación a sus respectivas escalas; así como enseñanza de perfeccionamiento, que prepara al militar profesional para la obtención de especialidades, y altos estudios de la Defensa Nacional, orientados a profesionales de las Fuerzas Armadas y a otros ámbitos de las Administraciones Públicas y de la sociedad.

Historia de la Escuela Naval Militar

La Escuela Naval Militar tiene su origen en la creación, por José Patiño (1666-1736), en 1717, bajo el reinado de Felipe V, de la Real Compañía de Guardias Marinas, que se instala en Cádiz y abre sus puertas como Academia en mayo de dicho año. La finalidad era dotar a los futuros oficiales de la marina de guerra de una formación mixta científico-práctica.

En 1769, el Marqués de la Victoria dispone el traslado del Cuartel y la Academia a la Isla de León (San Fernando, Cádiz). Con el auge de la Armada Real, en tiempo de Carlos III, se organizan dos nuevas Reales Compañías de Guardias Marinas, una en Ferrol, a bordo del Navío "San Miguel", y otra en Cartagena, a bordo de los Navíos "San Eugenio" y "Vencedor", aunque centralizadas por la Academia de San Fernando.

En 1824 se unifican las tres Reales Compañías en un Colegio Real y Militar, ubicado en el Arsenal de La Carraca, y veintiún años más tarde, en 1845, se inaugura el Colegio Naval Militar en San Carlos, y se crea la clase de Aspirante de Marina.



Patio de aulas de la ENM.



Alumnos de la Escuela Naval Militar.

En 1870, siendo ministro de Marina Juan Bautista Topete, se crea la Escuela Naval Flotante de Aspirantes de Marina, a bordo de la Fragata "Asturias", fondeada en Ferrol. Ya en el siglo XX, por R.D. de 16 de mayo de 1902, se concede a la Escuela Naval Militar (ENM) el uso de la Bandera, que será igual a la de Infantería de Marina, con la inscripción "Cuerpo General de la Armada", rodeando por arriba al Escudo y, por debajo de él, "Escuela Naval".

En 1913 se abre la Escuela Naval Militar en San Fernando, en el mismo edificio de San Carlos, que ocupó de 1845 a 1868 el Colegio Naval. La estrecha relación de Marín con la Armada comienza en 1903, al crearse una Comandancia de Marina, y posteriormente, en 1916, una Base Naval Secundaria.

En 1924, la base naval de Marín pasa a llamarse Polígono de tiro naval Janer, en conmemoración de su fundador, al tiempo que se levantaba un monumento en su memoria, que actualmente se conserva.

Posteriormente, por decreto de 10 de diciembre de 1938, se autoriza la construcción de la Escuela Naval Militar de Marín, en las instalaciones del polígono de tiro "Janer", construyéndose en 1939, sobre el cuartel de marinería, el actual Cuartel Marqués de la Victoria y la zona residencial de la avenida de Oquendo. Tras la inauguración de la ENM, el 15 de agosto de 1943, se construye el gimnasio y la piscina. En su momento, la prensa lo consideró como "el mejor gimnasio de Europa".

En 1975, 35 años más tarde, se pone en marcha la construcción de nuevos edificios, como el Cuartel Francisco Moreno y el Edificio Isaac Peral. Finalmente, en 1990, se construye un edificio destinado a aula de maniobras, donde se ubicarán las dependencias de la Comisión Naval de Regatas.

Oficiales del Cuerpo de Ingenieros de la Armada

Tras superar los planes de estudios correspondientes, los alumnos obtienen la titulación de oficial de carrera de uno de los cuatro Cuerpos de la Armada: Cuerpo General de la Armada (CGA), Cuerpo de Infantería de Marina (CIM), Cuerpo de Intendencia de la Armada (CINA) y Cuerpo de Ingenieros de la Armada (CIA).

Los Oficiales del Cuerpo de Ingenieros tienen funciones de liderazgo y mando de equipos de trabajo, la investigación, análisis, supervisión y asesoramiento en los campos de ingeniería naval, sistemas de combate y sistemas de armas.

Por su parte, los Oficiales del Cuerpo General llevan a cabo las funciones de liderazgo y mando en los buques, submarinos, aeronaves y otras unidades, y también pueden formar parte de la Fuerza de Guerra Naval Especial (Operaciones Especiales), encuadrada dentro de la Fuerza de Infantería de Marina.

Los Oficiales del Cuerpo de Infantería de Marina llevan a cabo las funciones de liderazgo y mando de las unidades de la Fuerza de Infantería de Marina más antigua del mundo, exponente de la capacidad expedicionaria y de proyección de fuerza de la Armada, cuyo lema es "Valientes por tierra y por Mar".

Modalidades de acceso

Para convertirse en oficial de la Armada es necesario tener un título de Grado Universitario. Existen dos modalidades de carrera en la Escuela Naval Militar: una para los que acceden sin título de Grado y otra para los que ya lo han cursado en la Universidad.

En el caso de ingreso sin título universitario, una vez superada la EvAU, el título de Grado necesario para ser Oficial de la Armada se imparte durante el periodo de formación en la ENM, con una duración de cinco años. De esta forma, la titulación que se obtiene es

doble: la de Oficial de la Armada de los Cuerpos General e Infantería de Marina y el Grado en Ingeniería Mecánica, por la Universidad de Vigo. Los alumnos realizan estudios de asignaturas propias de un marino, compaginadas con asignaturas de una ingeniería industrial de la rama de mecánica.

Por su parte, en la modalidad de acceso para aquéllos que ya tienen un título universitario, la formación académica tiene una duración de uno a dos años, y únicamente se imparten asignaturas profesionales de la Armada, pues habrán ingresado con la titulación universitaria correspondiente.

Durante el tiempo de formación, los alumnos pasan por los distintos empleos tradicionales en la Escuela Naval Militar. En el primer y segundo curso tienen el tratamiento de aspirante, en el tercero y cuarto de Guardiamarina y, por último, en el quinto curso, de Alféreces de Fragata o Alféreces, dependiendo del cuerpo militar al que pertenezcan. Los Cuerpos a los que se puede acceder son el Cuerpo General, Infantería de Marina, Cuerpo de Ingenieros y cuerpo de Intendencia de la Armada, y la titulación obtenida es Oficial de la Armada de los respectivos Cuerpos.

Actualmente, en este centro docente se están impartiendo un total de 25 cursos, enmarcados en 12 planes de estudios. Asignaturas profesionales como navegación, táctica, operaciones anfibias, topografía, y muchas más son impartidas por los profesores oficiales de esta Escuela Naval, mientras que asignaturas como física, matemáticas, electrónica, etc., son impartidas por los profesores del Centro Universitario de la Defensa, ubicado en la Escuela Naval Militar y adscrito a la Universidad de Vigo, con el objeto de obtener el grado en Ingeniería Mecánica.

Una vez finalizada la formación, los alumnos recibirán los Reales Despachos, incorporándose en las unidades de la Armada como alféreces de navío o tenientes.